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Chères Îlodionysiennes,
chers Îlodionysiens,

Agent.e.s municipaux et élu.e.s sont 
mobilisé.e.s pour réaliser le projet de 
ville. À l’échelle de notre village et de 
nos moyens budgétaires et humains, 
les avancées sont exceptionnelles. 
L’inauguration de France Services 
dans le Grand Quartier Sud en est 
la dernière brillante illustration. 
Parallèlement, dans une période de 
crises sociales et financières rare, 
nous travaillons à maintenir la qualité 
des services publics communaux et à 
vous aider dans votre quotidien. Pour 
réussir, nous avons ainsi pris plusieurs 
mesures de solidarité et de sobriété 
d’urgence. 
Enfin, j’alerte : dans ce climat de 
tensions nationales comme locales, et 
alors que l’extrême-droite s’impose 
de plus en plus dans le paysage 
politique et médiatique, ne nous 
laissons pas entraîner par la division, 
les polémiques stériles, la peur de 
l’autre. Renouons avec le dialogue, le 
débat démocratique et l’humanisme. 
Engageons-nous toutes et tous pour 
faire commun.e.

Solidairement

Mohamed Gnabaly
Maire de L’Île-Saint-Denis
Vice-président de l’Association des Maires de France

édito
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« Les jeunes, il ne faut pas les prendre de « Les jeunes, il ne faut pas les prendre de 
haut, ni les rabaisser. Seulement se mettre à haut, ni les rabaisser. Seulement se mettre à 
la hauteur. Si tu fais l’effort d’aller chercher ce la hauteur. Si tu fais l’effort d’aller chercher ce 
qu’ils ont au fond d’eux, tu trouves toujours qu’ils ont au fond d’eux, tu trouves toujours 
un trésor ».un trésor ». Assise sur un banc à deux pas  Assise sur un banc à deux pas 
de la Maison de la Jeunesse, son nouvel de la Maison de la Jeunesse, son nouvel 
environnement de travail, Céline pourrait environnement de travail, Céline pourrait 
parler des heures de son métier et de ces parler des heures de son métier et de ces 
jeunes qu’elle a très vite apprivoisés au cours jeunes qu’elle a très vite apprivoisés au cours 
de sa vie active, après des expériences dans le de sa vie active, après des expériences dans le 
prêt-à-porter et la restauration.prêt-à-porter et la restauration.

Avec la jeunesse, premier contact dans le 
Sud-Ouest

« J’ai grandi entre le 11« J’ai grandi entre le 11ee et Rosny-sous-Bois,  et Rosny-sous-Bois, 
mais la vie a fait que je suis devenue maman mais la vie a fait que je suis devenue maman 
et je me suis installée dans le village médiéval et je me suis installée dans le village médiéval 
de Saint-Antonin-Noble-Val (Haute-Garonne) de Saint-Antonin-Noble-Val (Haute-Garonne) 
pour ouvrir un restaurant. En faisant mon pour ouvrir un restaurant. En faisant mon 
étude de marché pour ouvrir ce restaurant, étude de marché pour ouvrir ce restaurant, 
j’ai vu qu’il y avait des jeunes qui traînaient un j’ai vu qu’il y avait des jeunes qui traînaient un 
peu sur place. J’avais 23 ans, je suis allée les peu sur place. J’avais 23 ans, je suis allée les 
voir pour discuter un peu et savoir pourquoi ils voir pour discuter un peu et savoir pourquoi ils 
étaient si désœuvrés dans un environnement étaient si désœuvrés dans un environnement 
aussi agréable »,aussi agréable », se souvient-elle. se souvient-elle.

Le premier lien est noué, et ne sera jamais Le premier lien est noué, et ne sera jamais 
défait. Passionnée de défait. Passionnée de street dancestreet dance et de hip- et de hip-
hop depuis toujours, Céline se fait embarquer hop depuis toujours, Céline se fait embarquer 
par ces jeunes dans une nouvelle aventure de par ces jeunes dans une nouvelle aventure de 
26 ans qui donnera naissance à l’association 26 ans qui donnera naissance à l’association 
Jeunesse en action, avec l’objectif de remédier Jeunesse en action, avec l’objectif de remédier 
à l’isolement des jeunes en zone rurale par à l’isolement des jeunes en zone rurale par 

L ’ INVITÉE DU MOIS

Céline Caraïsco
la création artistique et la valorisation de la la création artistique et la valorisation de la 
culture hip-hop.culture hip-hop. « Je suis devenue référente  « Je suis devenue référente 
jeunesse sur le territoire : mise en place de jeunesse sur le territoire : mise en place de 
spectacles, d’antennes jeunesse, festivals de spectacles, d’antennes jeunesse, festivals de 
la citoyenneté, participation à des concours de la citoyenneté, participation à des concours de 
jeunes talents, etc. »,jeunes talents, etc. », explique-t-elle. explique-t-elle.

« Faire grandir les jeunes en humanité »

En 2019, afin d’accompagner son troisième fils En 2019, afin d’accompagner son troisième fils 
dans son rêve d’être basketteur professionnel, dans son rêve d’être basketteur professionnel, 
Céline fait son retour en région parisienne. Céline fait son retour en région parisienne. 
Après une expérience de trois ans à la direction Après une expérience de trois ans à la direction 
d’un accueil jeunes à Saint-Cloud, d’un accueil jeunes à Saint-Cloud, « une super « une super 
aventure avec des gens formidables »aventure avec des gens formidables », elle met , elle met 
le cap sur L’Île-Saint-Denis où ses premières le cap sur L’Île-Saint-Denis où ses premières 
impressions sont excellentes. impressions sont excellentes. « J’aime « J’aime 
beaucoup cet endroit, je n’ai pas l’impression beaucoup cet endroit, je n’ai pas l’impression 
d’être étrangère. J’ai été accueillie très d’être étrangère. J’ai été accueillie très 
chaleureusement par les collègues, les jeunes, chaleureusement par les collègues, les jeunes, 
les parents… », les parents… », assure-t-elle.assure-t-elle.

Un contexte favorable pour lui permettre de Un contexte favorable pour lui permettre de 
développer ses idées au service jeunesse.développer ses idées au service jeunesse.  
« Mon travail est en lien direct avec la politique « Mon travail est en lien direct avec la politique 
jeunesse d’une ville. Si j’ai postulé ici, c ’est jeunesse d’une ville. Si j’ai postulé ici, c ’est 
parce que la volonté politique me parlait parce que la volonté politique me parlait 
profondément : profondément : « faire grandir les jeunes en « faire grandir les jeunes en 
humanité ».humanité ». Nos projets et actions iront dans  Nos projets et actions iront dans 
ce sens. Il y a un proverbe africain que j’aime ce sens. Il y a un proverbe africain que j’aime 
beaucoup : beaucoup : « Il faut tout un village pour éduquer « Il faut tout un village pour éduquer 
un enfant ». un enfant ». Plus nous serons bienveillants les Plus nous serons bienveillants les 
uns envers les autres, plus l’humanité prendra uns envers les autres, plus l’humanité prendra 
sa place » sa place » conclut-elle.conclut-elle.

Elle n’est là que 
depuis deux mois 
mais se sent déjà 
comme un poisson 
dans l’eau à L’Île-
Saint-Denis, un 
territoire qu’elle 
sera amenée à 
arpenter de long 
en large. Nouvelle 
responsable du 
service jeunesse 
de la Ville, Céline 
Caraïsco ouvre une 
nouvelle page du 
livre de sa vie, au 
service de jeunes 
en qui elle croit 
beaucoup. La très 
jeune quinqua 
nous parle Sud-
Ouest, street dance, 
espoirs et jeunesse. 
C’est l’invitée du 
mois de ce « Notre 
île » de novembre.
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JEUX DE PARIS 2024

UN NOUVEAU PODCAST SUR L’HéRITAGE DES JEUX 

La Solideo (Société de livraison des ouvrages olympiques) lance une série de podcasts intitulée La Solideo (Société de livraison des ouvrages olympiques) lance une série de podcasts intitulée 
«En-Jeux urbains», pour faire (re)découvrir les ouvrages et l’héritage des Jeux de Paris 2024 au «En-Jeux urbains», pour faire (re)découvrir les ouvrages et l’héritage des Jeux de Paris 2024 au 
public et aux acteurs du territoire. Habitants, associations locales, experts de l’aménagement et public et aux acteurs du territoire. Habitants, associations locales, experts de l’aménagement et 
de l’urbanisme… Plusieurs acteurs seront interrogés au fil des épisodes et invités à livrer leur de l’urbanisme… Plusieurs acteurs seront interrogés au fil des épisodes et invités à livrer leur 
regard sur les ambitions et les projets liés à ces Jeux. Pour découvrir ce podcast, rendez-vous sur regard sur les ambitions et les projets liés à ces Jeux. Pour découvrir ce podcast, rendez-vous sur 
la page Internet la page Internet https://bit.ly/3TmwPXs !https://bit.ly/3TmwPXs !

ÇA SE PASSE SUR L’ÎLE

Les brèves

INFORMATION LOCALE

ABONNEMENT AU JOURNAL DE PLAINE COMMUNE 

Grand frère naturel de Notre île, bien que plus jeune, En Commun est le journal officiel de Grand frère naturel de Notre île, bien que plus jeune, En Commun est le journal officiel de 
Plaine Commune, un bimestriel qui paraît les deuxièmes lundis des mois de janvier, mars, Plaine Commune, un bimestriel qui paraît les deuxièmes lundis des mois de janvier, mars, 
mai, juillet, septembre et novembre. Depuis sa nouvelle version en 2015, le magazine n’est mai, juillet, septembre et novembre. Depuis sa nouvelle version en 2015, le magazine n’est 
plus distribué dans toutes les boîtes aux lettres. Si vous souhaitez le recevoir chez vous, il est plus distribué dans toutes les boîtes aux lettres. Si vous souhaitez le recevoir chez vous, il est 
disponible sur abonnement gratuit via le site Internet de Plaine Commune. Rendez-vous ici : disponible sur abonnement gratuit via le site Internet de Plaine Commune. Rendez-vous ici : 
https://plainecommune.fr/journaux/en-commun-abonnement/https://plainecommune.fr/journaux/en-commun-abonnement/

PROPRETÉ

OPÉRATION GRANDE LESSIVE AU QUARTIER NORD 

Une nouvelle « Grande Lessive » est prévue Une nouvelle « Grande Lessive » est prévue mercredi 9 novembremercredi 9 novembre dans le quartier Centre-Nord.  dans le quartier Centre-Nord. 
Sont notamment concernées la rue du 8 mai 1945 et la rue de Verdun. Merci d’enlever vos Sont notamment concernées la rue du 8 mai 1945 et la rue de Verdun. Merci d’enlever vos 
véhicules stationnés dès la veille au soir, afin de faciliter le travail de l’équipe propreté de Plaine véhicules stationnés dès la veille au soir, afin de faciliter le travail de l’équipe propreté de Plaine 
Commune. Des enlèvements de voitures pourront être effectués par les autorités si besoin.Commune. Des enlèvements de voitures pourront être effectués par les autorités si besoin.

COMMÉMORATION

CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE 1918

Afin d’honorer la mémoire des victimes de la Première Guerre mondiale, la Ville de L’Île-Afin d’honorer la mémoire des victimes de la Première Guerre mondiale, la Ville de L’Île-
Saint-Denis commémorera Saint-Denis commémorera vendredi 11 novembre vendredi 11 novembre l’Armistice de 1918. Rendez-vous à l’Armistice de 1918. Rendez-vous à 
10h à l’Hôtel de Ville pour un premier dépôt de gerbe à l’entrée du bâtiment. À partir 10h à l’Hôtel de Ville pour un premier dépôt de gerbe à l’entrée du bâtiment. À partir 
de 10h30, discours, nouveau dépôt de gerbe et minute de silence auront lieu devant le de 10h30, discours, nouveau dépôt de gerbe et minute de silence auront lieu devant le 
monument aux morts de la ville, à l’intérieur du cimetière. Pour conclure, un verre de monument aux morts de la ville, à l’intérieur du cimetière. Pour conclure, un verre de 
l’amitié sera proposé dans la salle des mariages de l’Hôtel de Ville. l’amitié sera proposé dans la salle des mariages de l’Hôtel de Ville. 

aa
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ÇA SE PASSE SUR L’ÎLE

état civil

ÉVÈNEMENT

HOMMAGE À JEANINE AU PAN CAFÉ
Vendredi 11 et samedi 12 novembre, Vendredi 11 et samedi 12 novembre, de 16h à 20h, l’établissement PAN Café (9 place de la de 16h à 20h, l’établissement PAN Café (9 place de la 
Libération) se transforme en studio d’enregistrement sonore et invite habitantes et habitants Libération) se transforme en studio d’enregistrement sonore et invite habitantes et habitants 
de L’Île-Saint-Denis à venir s’exprimer et évoquer leurs souvenirs de Jeanine, ancienne gérante de L’Île-Saint-Denis à venir s’exprimer et évoquer leurs souvenirs de Jeanine, ancienne gérante 
emblématique des lieux du temps de « La Pétanque ». Du matériel professionnel et un technicien emblématique des lieux du temps de « La Pétanque ». Du matériel professionnel et un technicien 
radio seront mobilisés pour enregistrer vos mots, dans une ambiance chaleureuse et conviviale.radio seront mobilisés pour enregistrer vos mots, dans une ambiance chaleureuse et conviviale.

RÉUNION PUBLIQUE 

BILAN ET PERSPECTIVES DE L’ACCUEIL DES JEUX 
À moins de deux ans du lancement des Jeux Olympiques de Paris 2024, la dynamique À moins de deux ans du lancement des Jeux Olympiques de Paris 2024, la dynamique 
d’engagement du territoire bat son plein : le Village des athlètes et les infrastructures d’engagement du territoire bat son plein : le Village des athlètes et les infrastructures 
olympiques se construisent petit à petit, et de nombreuses actions sportives et culturelles olympiques se construisent petit à petit, et de nombreuses actions sportives et culturelles 
sont mises en œuvre.sont mises en œuvre. Jeudi 24 novembre,  Jeudi 24 novembre, la Ville de L’Île-Saint-Denis organisera une réunion la Ville de L’Île-Saint-Denis organisera une réunion 
publique pour dresser un  premier bilan de ce que lui apportent les Jeux, avant d’évoquer les publique pour dresser un  premier bilan de ce que lui apportent les Jeux, avant d’évoquer les 
perspectives futures. Rendez-vous à partir de 18h30 au théâtre Jean-Vilar (1 bis rue Méchin).perspectives futures. Rendez-vous à partir de 18h30 au théâtre Jean-Vilar (1 bis rue Méchin).

 
MARIAGES

Ahmed KHELLAFI Ahmed KHELLAFI 
et Mounia  NAJEM  le 30/09et Mounia  NAJEM  le 30/09

Rachid BELBACHIR Rachid BELBACHIR 
et Yasmine OUAFIK le 8/10et Yasmine OUAFIK le 8/10

Patrick Steve LOA-LOA Patrick Steve LOA-LOA 
et Claudia-Berthe PHILLIPS le 15/10et Claudia-Berthe PHILLIPS le 15/10

 
DÉCÈS

Jean, Alain GAUSSEL le 27/09Jean, Alain GAUSSEL le 27/09

ÉVÈNEMENT

JOURNÉE CONTRE LES VIOLENCES FAITES AUX FEMMES
Vendredi 25 et samedi 26 novembre,Vendredi 25 et samedi 26 novembre, L’Île-Saint-Denis se mobilise et s’associe à la Journée  L’Île-Saint-Denis se mobilise et s’associe à la Journée 
internationale pour l’élimination des violences faites aux femmes. Au centre-ville (MIC, théâtre internationale pour l’élimination des violences faites aux femmes. Au centre-ville (MIC, théâtre 
Jean-Vilar, place des Arts) et au quartier Sud (centre Aretha-Franklin), une programmation Jean-Vilar, place des Arts) et au quartier Sud (centre Aretha-Franklin), une programmation 
culturelle dédiée à ce sujet vous attend : théâtre, récital, performance artistique, recueillement, culturelle dédiée à ce sujet vous attend : théâtre, récital, performance artistique, recueillement, 
projection de films et vidéos, échanges… Le programme détaillé, tout public et gratuit, est à projection de films et vidéos, échanges… Le programme détaillé, tout public et gratuit, est à 
retrouver au dos de ce journal !retrouver au dos de ce journal !

COMMERCE  

MARCHÉ DE NOËL AU CENTRE-VILLE 
Plusieurs commerces, associations et structure ESS (Économie Sociale et Solidaire) de la ville invitent Plusieurs commerces, associations et structure ESS (Économie Sociale et Solidaire) de la ville invitent 
les Îlodionysiens à un marché de Noël qui se tiendra les Îlodionysiens à un marché de Noël qui se tiendra le week-end des 3 et 4 décembre le week-end des 3 et 4 décembre sur l’esplanade sur l’esplanade 
Danielle-Mitterrand (à côté de la mairie). De nombreux articles et produits seront mis en vente dans Danielle-Mitterrand (à côté de la mairie). De nombreux articles et produits seront mis en vente dans 
une ambiance chaleureuse qui lancera de belle manière les fêtes de fin d’année sur notre île !une ambiance chaleureuse qui lancera de belle manière les fêtes de fin d’année sur notre île !
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ÇA SE PASSE SUR L’ÎLE

COUPE DU MONDE ET JEUX D’HIVER : BIENVENUE EN ABSURDIE 

Nous y voilà. Dimanche 20 novembre, le match Qatar - Équateur 
donnera le coup d’envoi de la Coupe du monde de football. La 
21e de l’Histoire, et sans doute la plus décriée. Décidé en 2010 
dans des conditions troubles, étudiées encore aujourd’hui par 
la justice, l’octroi de ce Mondial à un pays si critiqué pour son 
non-respect des droits humains ne passe pas pour nombre de 
citoyens du monde entier.

Stades climatisés, infrastructures géantes construites de toutes 
pièces, héritage incertain… C’est bien simple : le Qatar détient 
cette année le record mondial d’émissions de CO² par habitant et 
a été le premier pays à atteindre son « jour de dépassement » le 
10 février dernier selon le think tank Global Footprint Network.

Après ce scandale écologique et humain, place au « Plus jamais 
ça » ? Ce serait oublier que l’homme est capable de tout, surtout 
du pire lorsque quelques billets sont en jeu. Ainsi, l’Arabie 
Saoudite vient de se voir confier l’organisation en 2029 des Jeux 
asiatiques… d’hiver, dans une ville encore à construire en plein 
désert montagneux. Coût estimé de l’opération ? 500 milliards 
de dollars.

on en parle

emploi / formation
FORUM DE L’EMPLOI À LA MIC

Un nouveau Forum de l’emploi se tiendra à L’Île-Saint-Denis Un nouveau Forum de l’emploi se tiendra à L’Île-Saint-Denis 
mercredi 16 novembre, mercredi 16 novembre, de 14h à 17h dans la grande salle de la de 14h à 17h dans la grande salle de la 
MIC (1 bis rue Méchin, place des Arts). Plusieurs organismes de MIC (1 bis rue Méchin, place des Arts). Plusieurs organismes de 
formation, employeurs et acteurs du marché de l’emploi seront formation, employeurs et acteurs du marché de l’emploi seront 
présents sur place pour informer, aider, orienter et présenter présents sur place pour informer, aider, orienter et présenter 
certaines offres aux demandeuses et demandeurs l’emploi. certaines offres aux demandeuses et demandeurs l’emploi. 
Entrée libre (n’oubliez pas vos CV !).Entrée libre (n’oubliez pas vos CV !).

LA POSTE RECRUTE EN SEINE-SAINT-DENIS

La Direction Services Courrier Colis de la Poste d’Île-de-France La Direction Services Courrier Colis de la Poste d’Île-de-France 
lance une campagne de recrutement pour faire face à ses lance une campagne de recrutement pour faire face à ses 
besoins, en particulier en prévision de la pointe d’activité de besoins, en particulier en prévision de la pointe d’activité de 
fin d’année. Pas moins de 150 facteurs ou factrices (contrats fin d’année. Pas moins de 150 facteurs ou factrices (contrats 
CDI) sont ainsi recherchés, dont un certain nombre pour notre CDI) sont ainsi recherchés, dont un certain nombre pour notre 
département de Seine-Saint-Denis. Pour vous renseigner sur département de Seine-Saint-Denis. Pour vous renseigner sur 
ce dispositif et postuler directement, connectez-vous sur le site ce dispositif et postuler directement, connectez-vous sur le site 
Internet Internet www.laposterecrute.frwww.laposterecrute.fr ! !

http://www.laposterecrute.fr
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Né en 1930, Alain Gaussel a vécu successivement à Paris Né en 1930, Alain Gaussel a vécu successivement à Paris 
jusqu’en 1958, très brièvement à Saint-Ouen, puis à Clichy-jusqu’en 1958, très brièvement à Saint-Ouen, puis à Clichy-
la-Garenne jusqu’en 1970, avant de s’installer à L’Île-Saint-la-Garenne jusqu’en 1970, avant de s’installer à L’Île-Saint-
Denis. Engagé dans une association de consommateurs Denis. Engagé dans une association de consommateurs 
qui pratiquait à la fois la recherche et l’information auprès qui pratiquait à la fois la recherche et l’information auprès 
du grand public, il publia plusieurs ouvrages innovants sur du grand public, il publia plusieurs ouvrages innovants sur 
les risques liés à la publicité et à la surconsommation. Sa vie les risques liés à la publicité et à la surconsommation. Sa vie 
active le conduisit aussi à s’engager fortement dans le milieu active le conduisit aussi à s’engager fortement dans le milieu 
associatif, l’alphabétisation et l’antiracisme.associatif, l’alphabétisation et l’antiracisme.

Des générations de Franciliens abreuvés d’histoires
  
Mais si Alain Gaussel était connu de nombreux Îlodionysiens Mais si Alain Gaussel était connu de nombreux Îlodionysiens 
depuis plusieurs générations maintenant, c’était pour sa depuis plusieurs générations maintenant, c’était pour sa 
passion du conte et des histoires, qu’il cultivait et partageait passion du conte et des histoires, qu’il cultivait et partageait 
avec ferveur. Pratiquant d’abord cet art auprès de ses neveux et avec ferveur. Pratiquant d’abord cet art auprès de ses neveux et 
nièces, il élargit presque aussitôt son public, en racontant aux nièces, il élargit presque aussitôt son public, en racontant aux 
enfants dans les squares, les quartiers, les cités, les écoles et les enfants dans les squares, les quartiers, les cités, les écoles et les 
bibliothèques, toujours bénévolement, des histoires de son cru bibliothèques, toujours bénévolement, des histoires de son cru 
ou des reprises des répertoires traditionnels.ou des reprises des répertoires traditionnels.
  
Infatigable conteur, Alain sillonnait depuis sa retraite Infatigable conteur, Alain sillonnait depuis sa retraite 
plusieurs villes de banlieue parisienne pour s’adonner à sa plusieurs villes de banlieue parisienne pour s’adonner à sa 

UNE ÎLE HISTORIQUE

passion. Lepassion. Le premier confinement vint soudain empêcher ses  premier confinement vint soudain empêcher ses 
activités, et son état de santé rendit par la suite de plus en plus activités, et son état de santé rendit par la suite de plus en plus 
difficile leur reprise. Cependant, son œuvre se perpétue : dans difficile leur reprise. Cependant, son œuvre se perpétue : dans 
la bouche de bien d’autres qui reprennent Les Trois chats, Les la bouche de bien d’autres qui reprennent Les Trois chats, Les 
Quatre loups ou d’autres histoires moins connues, dans ses Quatre loups ou d’autres histoires moins connues, dans ses 
livres (livres (Contes et comptinesContes et comptines, aux éditions Syros), et bien sûr dans , aux éditions Syros), et bien sûr dans 
les mémoires de ceux qui l’écoutaient, les yeux brillants.les mémoires de ceux qui l’écoutaient, les yeux brillants.

La promenade Alain-Gaussel, un héritage qui perdurera
  
Également grand amateur de marches dans les rues de Paris, Également grand amateur de marches dans les rues de Paris, 
dans les forêts ou à la campagne, Alain Gaussel a donné dans les forêts ou à la campagne, Alain Gaussel a donné 
son nom à une promenade de la ville de L’Île-Saint-Denis. son nom à une promenade de la ville de L’Île-Saint-Denis. 

Alain Gaussel, le conteur 
d’histoires qui s’en est allé

Survenu dans la nuit du 26 au 27 septembre dernier, le décès d’Alain Gaussel, inénarrable 
conteur d’histoires de notre ville, a marqué de nombreux habitants, actuels ou anciens. Des 
centaines d’hommages et de messages ont ainsi afflué, témoignages vivants de la trace que ce 
personnage laisse derrière lui dans l’histoire récente de notre île.

Et pourtant, lui qui sillonnait les Et pourtant, lui qui sillonnait les 
transports infatigablement et qui ne transports infatigablement et qui ne 
prenait la voiture que par exception, prenait la voiture que par exception, 
boitait depuis des lustres (un mauvais boitait depuis des lustres (un mauvais 
atterrissage, peut-être un jour, en atterrissage, peut-être un jour, en 
parachute ?). Étrange histoire que celle parachute ?). Étrange histoire que celle 
qu’il vient de faire semblant de quitter…qu’il vient de faire semblant de quitter…

Alain Gaussel sur un Alain Gaussel sur un 
banc, une image vue banc, une image vue 
des centaines de foisdes centaines de fois

Souvenirs et partages le 5 Souvenirs et partages le 5 
octobre au square Fackler, octobre au square Fackler, 
à l’initiative de sa familleà l’initiative de sa famille

Alain Gaussel, photographié Alain Gaussel, photographié 
par Robert Doisneaupar Robert Doisneau
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DU CÔTÉ DES JEUNES

Infos du mois

CINÉ-DÉBAT

L’ÉPUISEMENT PARENTAL : 
PARLONS-EN !

Une soirée ciné-débat sur Une soirée ciné-débat sur 
l’épuisement parental est orga-l’épuisement parental est orga-
nisée nisée vendredi 2 décembre, de vendredi 2 décembre, de 
18h30 à 21h au théâtre Jean-Vilar.18h30 à 21h au théâtre Jean-Vilar.  
Après la projection du film «Tully», Après la projection du film «Tully», 
des échanges auront lieu avec des échanges auront lieu avec 
l’intervention de Barbara Gosset, l’intervention de Barbara Gosset, 
consultante en parentalité.  À noter consultante en parentalité.  À noter 
la possibilité de faire garder son la possibilité de faire garder son 
enfant sur place (à partir de 3 ans) enfant sur place (à partir de 3 ans) 
à la MIC pendant le ciné-débat. à la MIC pendant le ciné-débat. 
Pour cela, inscription obligatoire Pour cela, inscription obligatoire 
au service Petite enfance à la MIC, au service Petite enfance à la MIC, 
ou par téléphone (01 49 22 11 45 / ou par téléphone (01 49 22 11 45 / 
01 49 22 11 41).01 49 22 11 41).

CLASSES DE NEIGE

INSCRIPTIONS OUVERTES POUR LES CM2
Du 15 au 21 janvier 2023,Du 15 au 21 janvier 2023, tous les élèves de CM2 de la ville auront la possibilité  tous les élèves de CM2 de la ville auront la possibilité 
de partir une semaine en classe de neige à Saint-Léger-les-Mélèzes (Hautes-de partir une semaine en classe de neige à Saint-Léger-les-Mélèzes (Hautes-
Alpes). Parmi les activités prévues : ski alpin, ski joëring (équestre), biathlon, Alpes). Parmi les activités prévues : ski alpin, ski joëring (équestre), biathlon, 
balade en raquette, séance de chiens de traîneau, rencontre avec un pisteur, visite balade en raquette, séance de chiens de traîneau, rencontre avec un pisteur, visite 
d’un éco-musée… Les inscriptions se feront d’un éco-musée… Les inscriptions se feront jusqu’au samedi 26 novembre au jusqu’au samedi 26 novembre au 
Guichet d’Accueil Unique Guichet d’Accueil Unique de la mairie. Pensez à apporter une attestation CAF de la mairie. Pensez à apporter une attestation CAF 
(Caisse d’allocations familiales) si vous n’avez pas déjà fait calculer votre quotient (Caisse d’allocations familiales) si vous n’avez pas déjà fait calculer votre quotient 
familial. Plus d’infos sur le site Internet de la Ville : familial. Plus d’infos sur le site Internet de la Ville : https://bit.ly/3TiA6qMhttps://bit.ly/3TiA6qM

ÉVÈNEMENT

SALON DU LIVRE ET DE LA PRESSE 
JEUNESSE

Comme chaque année, le Salon du Livre et Comme chaque année, le Salon du Livre et 
de la Presse Jeunesse en Seine-Saint-Denis de la Presse Jeunesse en Seine-Saint-Denis 
accueille petits et grands à Montreuil (Paris accueille petits et grands à Montreuil (Paris 
Montreuil Expo, 128 rue de Paris), Montreuil Expo, 128 rue de Paris), du 30 du 30 
novembre au 5 décembre. novembre au 5 décembre. Placée sous le Placée sous le 
thème «Désirs de monde», cette édition thème «Désirs de monde», cette édition 
proposera au public de déambuler parmi proposera au public de déambuler parmi 
les stands de près de 400 éditeurs. Dédicaces, les stands de près de 400 éditeurs. Dédicaces, 
scènes de rencontre, lectures, débats, projets scènes de rencontre, lectures, débats, projets 
d’éducation artistique et culturelle seront d’éducation artistique et culturelle seront 
notamment au programme ! Évènement notamment au programme ! Évènement 
gratuit pour les moins de 18 ans. gratuit pour les moins de 18 ans. 
Toutes les infos à savoir (horaires, billetterie, Toutes les infos à savoir (horaires, billetterie, 
programmation...) sont à retrouver sur programmation...) sont à retrouver sur https://https://
slpjplus.fr/slpjplus.fr/..

Chez les plus petits
LAEP ET GARDERIE ÉPHÉMÈRE : IL RESTE DES PLACES
Pour rappel, le LAEP (Lieu d’Accueil Enfants-Parents) de L’Île-Saint-Denis est de retour en cette Pour rappel, le LAEP (Lieu d’Accueil Enfants-Parents) de L’Île-Saint-Denis est de retour en cette 
année scolaire 2022-2023. Parents et enfants en bas âge peuvent être accueillis de 9h30 à année scolaire 2022-2023. Parents et enfants en bas âge peuvent être accueillis de 9h30 à 
11h30 tous les lundis au quartier Sud (centre Aretha-Franklin, rez-de-chaussée) et les mardis 11h30 tous les lundis au quartier Sud (centre Aretha-Franklin, rez-de-chaussée) et les mardis 
au centre-ville (MIC), hors vacances scolaires. La Garderie éphémère, permettant aux parents au centre-ville (MIC), hors vacances scolaires. La Garderie éphémère, permettant aux parents 
sans solution de faire garder leur enfant (de l’âge de la marche jusqu’à l’école maternelle) les sans solution de faire garder leur enfant (de l’âge de la marche jusqu’à l’école maternelle) les 
vendredis de 9h à 12h (hors vacances scolaires), est également ouverte sur inscription. vendredis de 9h à 12h (hors vacances scolaires), est également ouverte sur inscription. Plus Plus 
d’informations auprès de l’Îlot Familles, dans ses locaux de la MIC (1 bis rue Méchin).d’informations auprès de l’Îlot Familles, dans ses locaux de la MIC (1 bis rue Méchin).

https://bit.ly/3TiA6qM
https://slpjplus.fr/
https://slpjplus.fr/
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INFOS SENIORS

Agenda

SPORT ET BIEN-ÊTRE

ATELIERS SPORTIFS

Pour rappel, les ateliers sport et bien-être vous attendent pour vous (re)mettre en Pour rappel, les ateliers sport et bien-être vous attendent pour vous (re)mettre en 
pleine forme. N’hésitez pas à vous y inscrire pour découvrir ou redécouvrir une pleine forme. N’hésitez pas à vous y inscrire pour découvrir ou redécouvrir une 
activité qui vous fera forcément du bien !activité qui vous fera forcément du bien !
• Qi Gong :• Qi Gong : les lundis 7, 14, 21 et 28 novembre, de 10h à 11h45 à la MIC. Tarif sur place les lundis 7, 14, 21 et 28 novembre, de 10h à 11h45 à la MIC. Tarif sur place
• Mémoire : • Mémoire : les mardis 8, 15, 22 et 29 novembre, de 14h à 16h à la MIC. Atelier gratuit, les mardis 8, 15, 22 et 29 novembre, de 14h à 16h à la MIC. Atelier gratuit, 
15 personnes maximum. Il reste des places : n’hésitez pas à vous rapprocher du CCAS !15 personnes maximum. Il reste des places : n’hésitez pas à vous rapprocher du CCAS !
• Yoga :• Yoga : les jeudis 10, 17 et 24 novembre, de 15h40 à 16h55 au gymnase Alice-Milliat  les jeudis 10, 17 et 24 novembre, de 15h40 à 16h55 au gymnase Alice-Milliat 
• Forme+ : • Forme+ : les vendredis 11, 18 et 25 novembre, de 10h à 11h30 au gymnase Alice-les vendredis 11, 18 et 25 novembre, de 10h à 11h30 au gymnase Alice-
Milliat Milliat 

Agenda

SORTIE

DÎNER-SPECTACLE DE CHRISTELLE CHOLLET

Pour les personnes inscrites à la sortie du Pour les personnes inscrites à la sortie du jeudi 10 novembrejeudi 10 novembre (dîner-spectacle de la  (dîner-spectacle de la 
comédienne et humoriste Christelle Chollet), rappel des horaires de départ : à Thorez à 16h15, comédienne et humoriste Christelle Chollet), rappel des horaires de départ : à Thorez à 16h15, 
et à 16h30 à l’arrêt de bus de l’école Samira-Bellil. Pour cause de travaux, un regroupement et à 16h30 à l’arrêt de bus de l’école Samira-Bellil. Pour cause de travaux, un regroupement 
des points de rendez-vous « Quartier Sud » et « Galeries Lafayette » a été décidé.des points de rendez-vous « Quartier Sud » et « Galeries Lafayette » a été décidé.

SORTIE

PIÈCE DE THÉÂTRE

Dimanche 4 décembre, Dimanche 4 décembre, le pôle Seniors du CCAS vous propose d’assister à la le pôle Seniors du CCAS vous propose d’assister à la 
représentation de la pièce « Sans tambour », de Samuel Achache, au théâtre représentation de la pièce « Sans tambour », de Samuel Achache, au théâtre 
Gérard-Philipe de Saint-Denis. Création du festival d’Avignon, ce spectacle musical, Gérard-Philipe de Saint-Denis. Création du festival d’Avignon, ce spectacle musical, 
burlesque et mélancolique aborde le thème de l’effondrement d’un couple. burlesque et mélancolique aborde le thème de l’effondrement d’un couple. 
Une rencontre avec l’équipe artistique à l’issue de la représentation est prévue. Une rencontre avec l’équipe artistique à l’issue de la représentation est prévue. 
Tarif : 12€ (12 places disponibles). Rendez-vous le jour J à 15h devant la mairie. Tarif : 12€ (12 places disponibles). Rendez-vous le jour J à 15h devant la mairie. 
Inscriptions vendredi 18 novembre, de 9h à 12h au CCAS (6 rue de Verdun).Inscriptions vendredi 18 novembre, de 9h à 12h au CCAS (6 rue de Verdun).

ATELIERS

APPRENTISSAGE DE L’INFORMATIQUE

Deux ateliers sont mis en place pour aider les seniors dans leur pratique de l’informatique. Deux ateliers sont mis en place pour aider les seniors dans leur pratique de l’informatique. 
Un parcours long (10 séances de 3h chacune) visera à l’accompagnement des débutants vers Un parcours long (10 séances de 3h chacune) visera à l’accompagnement des débutants vers 
l’autonomie numérique. Une permanence connectée (1 séance de 2h) permettra de progresser en l’autonomie numérique. Une permanence connectée (1 séance de 2h) permettra de progresser en 
groupe, les participants pouvant demander ce qu’ils ont envie d’apprendre. Inscription au CCAS.groupe, les participants pouvant demander ce qu’ils ont envie d’apprendre. Inscription au CCAS.
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Programmation
CULTURE

Jeux de briques, céramiques et 
mosaïques papier à L’Île-Saint-Denis

L’association Aquar ’île présente ce mois-ci deux expositions au local L’association Aquar ’île présente ce mois-ci deux expositions au local 
municipal Longue-Vue, à l’angle des rues Méchin et Verdun. Du 12 au 25 municipal Longue-Vue, à l’angle des rues Méchin et Verdun. Du 12 au 25 
novembre, novembre, Jeux de briques et céramiques à L’Île-Saint-DenisJeux de briques et céramiques à L’Île-Saint-Denis permettra  permettra 
aux visiteurs de s’approprier l’histoire du patrimoine îlodionysien avec aux visiteurs de s’approprier l’histoire du patrimoine îlodionysien avec 
le regard scientifique et poétique de Simone Roger Vacant sur l’habitat le regard scientifique et poétique de Simone Roger Vacant sur l’habitat 
de notre île. Vernissage vendredi 18 novembre (18h30). Du 26 novembre de notre île. Vernissage vendredi 18 novembre (18h30). Du 26 novembre 
au 11 décembre, au 11 décembre, Des jeux de briques aux jeux de papier par la pratique Des jeux de briques aux jeux de papier par la pratique 
artistiqueartistique vous emmènera sur les traces de la mosaïque papier, pratique  vous emmènera sur les traces de la mosaïque papier, pratique 
artistique accessible à toutes et tous, même quand on ne maîtrise pas le artistique accessible à toutes et tous, même quand on ne maîtrise pas le 
dessin ou la peinture ! Vernissage vendredi 2 décembre (18h30).dessin ou la peinture ! Vernissage vendredi 2 décembre (18h30).

EXPOSITIONS
•
LOCAL 
LONGUE-VUE
•
TOUT PUBLIC, 
GRATUIT

DU 12 
NOVEMBRE AU 
11 DÉCEMBRE

Futurs souvenirs d’hier

Un nouveau stage de photographie est Un nouveau stage de photographie est 
organisé en collaboration avec l’artiste-organisé en collaboration avec l’artiste-
auteure Barbara Portailler. À partir de auteure Barbara Portailler. À partir de 
photos d’archives et d’anciennes cartes photos d’archives et d’anciennes cartes 
postales de L’Île-Saint-Denis, la mémoire postales de L’Île-Saint-Denis, la mémoire 
du Grand Quartier Sud sera explorée et les du Grand Quartier Sud sera explorée et les 
futurs souvenirs d’hier seront construits !futurs souvenirs d’hier seront construits !

STAGE PHOTO
•
CENTRE ARETHA-FRANKLIN
•
GRATUIT, POUR LES ADULTES-
SENIORS

LES 14-15 ET 17-18 NOVEMBRE, 
DE 10H À 11H30

Photographier pour saisir 
le quotidien

En marge des stages de photographie En marge des stages de photographie 
organisés tout au long de l’année à L’Île-Saint-organisés tout au long de l’année à L’Île-Saint-
Denis, l’artiste Barbara Portailler animera une Denis, l’artiste Barbara Portailler animera une 
masterclass/projection au théâtre Jean-Vilar masterclass/projection au théâtre Jean-Vilar 
pour évoquer son métier, ses méthodes de pour évoquer son métier, ses méthodes de 
travail et la photographie en général.travail et la photographie en général.

MASTERCLASS
•
THÉÂTRE JEAN-VILAR
•
GRATUIT, TOUT PUBLIC

SAMEDI 19 
NOVEMBRE À 19H

Danse contemporaine

L’atelier de danse contemporaine adulte de L’atelier de danse contemporaine adulte de 
l’École des Arts convie les Îlodionysiens à la l’École des Arts convie les Îlodionysiens à la 
restitution de leur travail, né de la collaboration restitution de leur travail, né de la collaboration 
entre la chorégraphe Ingrid Keusemann et le entre la chorégraphe Ingrid Keusemann et le 
batteur David Éléouet. Rendez-vous les 1batteur David Éléouet. Rendez-vous les 1erer et 2  et 2 
décembre à l’École des Arts, dès 20h. Entrée libre décembre à l’École des Arts, dès 20h. Entrée libre 
et gratuite.et gratuite.

SPECTACLE
•
ÉCOLE DES ARTS FRIDA-KAHLO
•
GRATUIT, TOUT PUBLIC

JEUDI 1ER ET VENDREDI 
2 DÉCEMBRE À 20H

Le théâtre Jean-Vilar a désormais sa Le théâtre Jean-Vilar a désormais sa 
propre page Facebook ! Pour tout savoir propre page Facebook ! Pour tout savoir 
sur sa programmation culturelle et les sur sa programmation culturelle et les 
spectacles qui y sont joués, c’est par ici : spectacles qui y sont joués, c’est par ici : 
www.facebook.com/theatrejeanvilarISDwww.facebook.com/theatrejeanvilarISD
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À L’ÉCOLE DES ARTS À L’ÉCOLE DES ARTS 
FRIDA-KAHLO, FRIDA-KAHLO, 
LA CULTURE LA CULTURE 

À PORTÉE DE MAINSÀ PORTÉE DE MAINS
Depuis près de 10 ans 
maintenant, elle se dresse 
en plein cœur du centre-
ville de L’Île-Saint-Denis, 
mais certains ont parfois 
encore du mal à savoir ce 
qu’il se passe réellement 
dans ses murs, au-dessus 
d’une médiathèque Elsa-
Triolet naturellement 
plus accessible. Elle, c’est 
l’École des Arts Frida-Kahlo, 
centre névralgique de la vie 
culturelle de notre île avec le 
théâtre Jean-Vilar tout proche. 
Cours de musique, chorale, 
éveil musical, atelier danse, 
classe d’arts plastiques… Les 
activités sont nombreuses au 
sein de « l’EDA », qui accueille 
près de 300 élèves, petits 
et grands, tout au long de 
l’année. Le journal Notre île vous 
ouvre ce mois-ci les portes de 
l’établissement, en espérant 
pourquoi pas susciter quelques 
vocations artistiques !
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Sarah Bernhardt, Pina Bausch, Séraphine Sarah Bernhardt, Pina Bausch, Séraphine 
de Senlis, Maria Callas, Joan Baez, Cesaria de Senlis, Maria Callas, Joan Baez, Cesaria 
Evora, Barbara Hendricks, Janis Joplin, Evora, Barbara Hendricks, Janis Joplin, 
Miriam Makeba… Toutes ces femmes, Miriam Makeba… Toutes ces femmes, 
grandes artistes et personnalités grandes artistes et personnalités 
engagées, ont donné leur nom aux engagées, ont donné leur nom aux 
différentes salles de l’École des Arts différentes salles de l’École des Arts 
Frida-Kahlo, témoins de la diversité de Frida-Kahlo, témoins de la diversité de 
l’enseignement qui y est procuré. Car oui, l’enseignement qui y est procuré. Car oui, 
« l’EDA » est pluridisciplinaire et s’adresse « l’EDA » est pluridisciplinaire et s’adresse 
à un très large public : jeunes et moins à un très large public : jeunes et moins 
jeunes, femmes et hommes, débutants jeunes, femmes et hommes, débutants 
et confirmés, musiciens ou danseurs, et confirmés, musiciens ou danseurs, 
théâtreux ou plasticiens.théâtreux ou plasticiens.

Chorale ou instrument, l’embarras 
du choix

Pour les instruments de musique Pour les instruments de musique 
(piano, violon, saxophone, trompette, (piano, violon, saxophone, trompette, 
tuba, batterie, violoncelle, guitare), tuba, batterie, violoncelle, guitare), 
l’apprentissage peut s’effectuer dès l’apprentissage peut s’effectuer dès 
l’âge de 7 ans, par cours individuels et l’âge de 7 ans, par cours individuels et 
ponctuellement collectifs. Des périodes ponctuellement collectifs. Des périodes 
de « décloisonnement » entre les classes de « décloisonnement » entre les classes 
et des concerts publics viennent rythmer et des concerts publics viennent rythmer 
l’année scolaire. Celles et ceux préférant l’année scolaire. Celles et ceux préférant 
donner de la voix peuvent s’inscrire aux donner de la voix peuvent s’inscrire aux 
différentes chorales de l’école (enfants, différentes chorales de l’école (enfants, 
ados, adultes). Enfin, des modules d’éveil ados, adultes). Enfin, des modules d’éveil 
musical et de formation musicale sont musical et de formation musicale sont 

Une école, 
plusieurs disciplines

DDOSSIER

Plusieurs types de danses sont proposés à l’École des ArtsPlusieurs types de danses sont proposés à l’École des Arts

proposés aux plus petits pour les aider à proposés aux plus petits pour les aider à 
appréhender la musique.appréhender la musique.

Ateliers théâtre et cours d’arts 
plastiques

L’École des Arts anime également trois L’École des Arts anime également trois 
ateliers théâtre (enfants, ados et adultes), ateliers théâtre (enfants, ados et adultes), 
délocalisés pour le coup au théâtre Jean-délocalisés pour le coup au théâtre Jean-
Vilar. Solidarité, esprit de troupe, droit à Vilar. Solidarité, esprit de troupe, droit à 
l’erreur et travail sur la confiance en soi l’erreur et travail sur la confiance en soi 
sont les maîtres-mots de ces ateliers, qui sont les maîtres-mots de ces ateliers, qui 
proposent régulièrement des spectacles proposent régulièrement des spectacles 
au public. Des cours d’arts plastiques, au public. Des cours d’arts plastiques, 
enfants et adultes, sont également au enfants et adultes, sont également au 
programme et abordent la discipline sous programme et abordent la discipline sous 
des angles différents : crayon, craie sèche, des angles différents : crayon, craie sèche, 
peinture à huile, aquarelle, fusain…peinture à huile, aquarelle, fusain…

La danse ? Non, les danses !

Au deuxième étage, la salle Pina Bausch Au deuxième étage, la salle Pina Bausch 
est le point de ralliement des danseurs et est le point de ralliement des danseurs et 
danseuses de L’Île-Saint-Denis. Enfants, danseuses de L’Île-Saint-Denis. Enfants, 
ados et adultes ont de multiples possibilités ados et adultes ont de multiples possibilités 
de s’exprimer les mardis, mercredis et de s’exprimer les mardis, mercredis et 
jeudis en s’initiant ou se perfectionnant jeudis en s’initiant ou se perfectionnant 
dans des styles aussi variés que la danse dans des styles aussi variés que la danse 
classique, la danse contemporaine, le classique, la danse contemporaine, le 
modern jazz, la salsa ou encore le hip-hop modern jazz, la salsa ou encore le hip-hop 
(avec la Compagnie Élolonguè).(avec la Compagnie Élolonguè).
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DOSSIERDOSSIER

Si l’École des Arts s’adresse également aux 
adultes, les enfants constituent une bonne 
partie des élèves actuels. Un constat qui 
incite l’établissement à nouer des liens 
toujours plus étroits avec les écoles de L’Île-
Saint-Denis, dans le cadre de la politique 
d’éducation artistique et culturelle de la 
Ville. Le but ? Permettre à un maximum 
d’enfants de découvrir les arts et la culture, 
ainsi que les possibilités offertes pour celles 
et ceux qui aimeraient aller plus loin qu’une 
simple initiation.

Pièces de théâtre et éveil musical dans les écoles

Le professeur de théâtre Sylvestre Bourdeau monte ainsi cette Le professeur de théâtre Sylvestre Bourdeau monte ainsi cette 
année une pièce avec une classe de CE2-CM1 de l’école Langevin année une pièce avec une classe de CE2-CM1 de l’école Langevin 
et une classe de CP de l’école Bellil, et anime un club théâtre au et une classe de CP de l’école Bellil, et anime un club théâtre au 
collège Sisley. Enris Qinami, professeur de guitare, intervient collège Sisley. Enris Qinami, professeur de guitare, intervient 
lui aussi sur le temps du midi dans les trois écoles de la ville lui aussi sur le temps du midi dans les trois écoles de la ville 

Des liens étroits 
avec les écoles de la Ville

pour animer des ateliers d’éveil musical et d’initiation à la pour animer des ateliers d’éveil musical et d’initiation à la 
guitare. L’occasion de découvrir divers instruments, chanter, guitare. L’occasion de découvrir divers instruments, chanter, 
appréhender la notion de rythme, etc.appréhender la notion de rythme, etc.

Initiation hebdomadaire pour les centres de loisirs

Les centres de loisirs ne sont pas en reste avec une présence Les centres de loisirs ne sont pas en reste avec une présence 
hebdomadaire dans l’École pour une initiation aux instruments. hebdomadaire dans l’École pour une initiation aux instruments. 
Mercredi 12 octobre, ils étaient onze enfants présents pour Mercredi 12 octobre, ils étaient onze enfants présents pour 
découvrir le piano, la batterie, la trompette ou la guitare. Après découvrir le piano, la batterie, la trompette ou la guitare. Après 
quelques semaines, une fois que tout le monde aura découvert quelques semaines, une fois que tout le monde aura découvert 
chaque instrument, ils se « spécialiseront » dans l’un d’eux. Ce chaque instrument, ils se « spécialiseront » dans l’un d’eux. Ce 
jour-là, les jeunes Chiara et Sarah se retrouvent seules dans la jour-là, les jeunes Chiara et Sarah se retrouvent seules dans la 
salle de piano, dont elles ne connaissent pas grand-chose.salle de piano, dont elles ne connaissent pas grand-chose.

Une découverte rapide… en attendant la suite ?

Après une rapide introduction, le professeur Julian Jimenez Après une rapide introduction, le professeur Julian Jimenez 
Ossa ouvre le massif instrument et leur montre le mécanisme, Ossa ouvre le massif instrument et leur montre le mécanisme, 
au plus grand bonheur des deux filles. C’est parti alors pour 30 au plus grand bonheur des deux filles. C’est parti alors pour 30 
minutes d’initiation, entre les notions de partition, bémol, dièse minutes d’initiation, entre les notions de partition, bémol, dièse 
et clé de sol, ou la technique pour repérer un do sur le clavier. La et clé de sol, ou la technique pour repérer un do sur le clavier. La 
prise de contact est brève, mais peut-être deux vocations sont-prise de contact est brève, mais peut-être deux vocations sont-
elles nées ce jour-là… ?elles nées ce jour-là… ?

Les enfants des centres de loisirs à la découverte Les enfants des centres de loisirs à la découverte 
des différents instruments de musiquedes différents instruments de musique
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« LA TROMPETTE, 
ÇA M’A TOUT DE SUITE 
PLU »

Dans la salle Joan Baez où elle a Dans la salle Joan Baez où elle a 
désormais ses habitudes, la jeune désormais ses habitudes, la jeune 
Suzanne (11 ans) apprend depuis Suzanne (11 ans) apprend depuis 
plusieurs années maintenant la plusieurs années maintenant la 
trompette auprès de l’enseignant trompette auprès de l’enseignant 
Frédéric Gauthier. Gamme Frédéric Gauthier. Gamme 
chromatique pour débuter, chromatique pour débuter, 
accompagnement musical, entretien accompagnement musical, entretien 
de son instrument à coups d’huile ou de son instrument à coups d’huile ou 
de « vidange » de salive… Plus rien de « vidange » de salive… Plus rien 
ne lui est étranger ! Lors d’une séance ne lui est étranger ! Lors d’une séance 
de 30 minutes où le professeur et de 30 minutes où le professeur et 
l’élève ont répété leurs gammes, la l’élève ont répété leurs gammes, la 
trompettiste en herbe est revenue sur trompettiste en herbe est revenue sur 
sa pratique musicale au cours d’une sa pratique musicale au cours d’une 
pause… bien méritée, car les joues pause… bien méritée, car les joues 
rosissent vite quand les morceaux rosissent vite quand les morceaux 
s’éternisent !s’éternisent !

Depuis combien de temps fais-tu 
de la trompette ?
J’ai commencé quand j’étais en CE1. J’ai commencé quand j’étais en CE1. 
Aujourd’hui je suis en 5Aujourd’hui je suis en 5ee, donc c’est , donc c’est 
ma cinquième année. Mon père ma cinquième année. Mon père 
m’avait emmené à une activité pour m’avait emmené à une activité pour 
enfants à la Philharmonie de Paris. enfants à la Philharmonie de Paris. 
On devait faire une sorte de « battle » On devait faire une sorte de « battle » 
avec des petites mélodies à jouer, avec des petites mélodies à jouer, 
chaque fois un peu plus fortes. J’ai chaque fois un peu plus fortes. J’ai 
essayé la trompette et ça m’a tout de essayé la trompette et ça m’a tout de 
suite plu. J’ai fait des petites initiations suite plu. J’ai fait des petites initiations 
au violoncelle, au saxophone et à la au violoncelle, au saxophone et à la 
guitare, mais j’ai choisi la trompette. guitare, mais j’ai choisi la trompette. 

Qu’est-ce que tu préfères dans cet 
instrument ?
Ce que j’aime, c’est les morceaux Ce que j’aime, c’est les morceaux 
qui vont vite. C’est vraiment très qui vont vite. C’est vraiment très 
satisfaisant quand on a fini et qu’on a satisfaisant quand on a fini et qu’on a 
réussi ! réussi ! 

Et ce que tu aimes le moins… ?
Le fait d’avoir fait un pas en arrière Le fait d’avoir fait un pas en arrière 
à cause de mon appareil dentaire. à cause de mon appareil dentaire. 
L’embouchure de l’instrument appuie L’embouchure de l’instrument appuie 
sur mes bagues et ça fait souvent mal. sur mes bagues et ça fait souvent mal. 
Je suis redescendue au premier cahier Je suis redescendue au premier cahier 
d’apprentissage alors que j’en étais au d’apprentissage alors que j’en étais au 
troisième avant ça…troisième avant ça…

DDOSSIER

Les arts plastiques, 
incontournables à l’EDA

Il faut monter au dernier étage du bâtiment pour se 
plonger dans les cours d’arts plastiques délivrés depuis 
des années par Véronique Pierrot. Dans la salle Séraphine 
de Senlis, particulièrement lumineuse avec ses baies 
vitrées sur deux façades, l’enseignante a près de 40 
élèves cette année, répartis en deux groupes enfants 
et un groupe adultes. « Il y a une ambiance conviviale 
ici, tout le monde s’entend bien. C’est un cours qui ne 
désemplit jamais, avec toujours une file d’attente à 
l’inscription », assure-t-elle.

Ce samedi après-midi, une bonne partie des enfants du premier groupe s’attèlent Ce samedi après-midi, une bonne partie des enfants du premier groupe s’attèlent 
à poursuivre leur projet en cours : des gravures sur terre séchée représentant des à poursuivre leur projet en cours : des gravures sur terre séchée représentant des 
bas-reliefs de l’Égypte ancienne. Camil a gravé un buste de Toutânkhamon, Sacha bas-reliefs de l’Égypte ancienne. Camil a gravé un buste de Toutânkhamon, Sacha 
un scarabée et Assile des pyramides. Prochaine étape : la peinture ! D’autres élèves un scarabée et Assile des pyramides. Prochaine étape : la peinture ! D’autres élèves 
s’adonnent, eux, à des travaux de dessin ou coloriage sous l’œil avisé de Véronique.s’adonnent, eux, à des travaux de dessin ou coloriage sous l’œil avisé de Véronique.

Un enseignement adapté selon le niveau de chacun

« On fait surtout de l’art contemporain, de l’art moderne, mais aussi du réalisme. « On fait surtout de l’art contemporain, de l’art moderne, mais aussi du réalisme. 
Je leur apprends les bases, mais il y a bien sûr différents niveaux en fonction des Je leur apprends les bases, mais il y a bien sûr différents niveaux en fonction des 
âges »,âges », indique-t-elle. À 15h30, place aux élèves du deuxième groupe, légèrement  indique-t-elle. À 15h30, place aux élèves du deuxième groupe, légèrement 
plus âgés. Si certains comme Sacha reprennent d’emblée leur ouvrage de bas-plus âgés. Si certains comme Sacha reprennent d’emblée leur ouvrage de bas-
relief qu’ils avaient laissé la semaine dernière, d’autres s’adonnent à la peinture, relief qu’ils avaient laissé la semaine dernière, d’autres s’adonnent à la peinture, 
Véronique distribuant couleurs et matériel. Véronique distribuant couleurs et matériel. 

Jules, lui, est lancé sur les traces de l’artiste Ben Heine, qui décompose ses Jules, lui, est lancé sur les traces de l’artiste Ben Heine, qui décompose ses 
photographies en y incorporant des éléments insolites. Notre jeune artiste en photographies en y incorporant des éléments insolites. Notre jeune artiste en 
herbe revisite alors le mythe de Prométhée, sous les éclats de rire de sa voisine herbe revisite alors le mythe de Prométhée, sous les éclats de rire de sa voisine 
Ambre. Et pour cause, sur son sujet de travail, une jeune femme adossée à un mur Ambre. Et pour cause, sur son sujet de travail, une jeune femme adossée à un mur 
se retrouve sous le crayon de Jules à se faire… manger les intestins par un oiseau. se retrouve sous le crayon de Jules à se faire… manger les intestins par un oiseau. 
Il paraît qu’on ne contrarie pas un artiste en pleine création…Il paraît qu’on ne contrarie pas un artiste en pleine création…



notre île

18

SPORT

Le kick-boxing, école 
du sport et école de la vie

« La première année s’est très bien passée. On a eu quelques « La première année s’est très bien passée. On a eu quelques 
enfants avec des difficultés de concentration ou des difficultés enfants avec des difficultés de concentration ou des difficultés 
scolaires, mais ça fait partie de notre travail d’éducateurs de les scolaires, mais ça fait partie de notre travail d’éducateurs de les 
aider à s’insérer dans le milieu scolaire et dans la société. On a aider à s’insérer dans le milieu scolaire et dans la société. On a 
travaillé là-dessus et on a eu de bons résultats ».travaillé là-dessus et on a eu de bons résultats ». Il est 18h30  Il est 18h30 
ce lundi d’octobre au centre Aretha-Franklin quand Hacene ce lundi d’octobre au centre Aretha-Franklin quand Hacene 
Berrando, responsable pédagogique du BGYM School Boxing, Berrando, responsable pédagogique du BGYM School Boxing, 
fait le bilan d’une première année réussie à L’Île-Saint-Denis. fait le bilan d’une première année réussie à L’Île-Saint-Denis. 

Depuis un peu plus d’un an maintenant, un nouveau club fait son trou à L’Île-Saint-Denis et 
plus particulièrement au quartier Sud, où ses enseignements sont très appréciés. Sur les 
tatamis rouges et jaunes du dojo du centre Aretha-Franklin, le BGYM School Boxing met à 
profit ses créneaux pour enseigner aux enfants – et désormais aux adultes – la technique 
du kick-boxing, mais surtout ses valeurs et son état d’esprit. Reportage.

À quelques mètres de là, une quinzaine d’enfants s’échauffent À quelques mètres de là, une quinzaine d’enfants s’échauffent 
sous l’œil vigilant de son collègue Nizar Ben Romdane.sous l’œil vigilant de son collègue Nizar Ben Romdane.

Se connaître soi-même, se canaliser et prendre confiance

Footing, flexions, extensions, corde à sauter… Le cardio monte Footing, flexions, extensions, corde à sauter… Le cardio monte 
vite et la pause fraîcheur de 18h50 est la bienvenue. Dans la vite et la pause fraîcheur de 18h50 est la bienvenue. Dans la 
foulée, Hacene lance le premier atelier ludique de la soirée, un foulée, Hacene lance le premier atelier ludique de la soirée, un 

Écoute et concentration lorsqu’Hacene Écoute et concentration lorsqu’Hacene 
explique l’exercice du jourexplique l’exercice du jour
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end ! Je n’ai pas encore parlé de compétition avec elle, mais si end ! Je n’ai pas encore parlé de compétition avec elle, mais si 
elle est partante je la laisserai faire bien sûr »,elle est partante je la laisserai faire bien sûr », déclare-t-elle. déclare-t-elle.

Après l’initiation, place à la compétition ?

La compétition, Hacene Berrando commence à y penser, sans La compétition, Hacene Berrando commence à y penser, sans 
précipiter les choses. précipiter les choses. « On en fera parce que les enfants le « On en fera parce que les enfants le 
veulent, même s’il n’y aura aucune obligation. Certains veulent veulent, même s’il n’y aura aucune obligation. Certains veulent 
passer un palier, avec des parents qui suivent derrière et qui passer un palier, avec des parents qui suivent derrière et qui 
sont intéressés. L’objectif serait de représenter le quartier Sud sont intéressés. L’objectif serait de représenter le quartier Sud 
auprès de la Fédération de kick-boxing et de muay-thaauprès de la Fédération de kick-boxing et de muay-thaïï, mais il , mais il 
s’agira surtout d’aller vers un aboutissement de l’apprentissage : s’agira surtout d’aller vers un aboutissement de l’apprentissage : 

défi sportif à base de courses et d’objets à ramasser, remporté défi sportif à base de courses et d’objets à ramasser, remporté 
trois manches à zéro par l’une des deux équipes formées. Mais trois manches à zéro par l’une des deux équipes formées. Mais 
c’est vers les déçus que l’entraîneur se tourne, les félicitant pour c’est vers les déçus que l’entraîneur se tourne, les félicitant pour 
leur fair-play. leur fair-play. « Dans la vie c’est comme après un combat de « Dans la vie c’est comme après un combat de 
boxe. Il n’y a jamais de perdants, on apprend toujours »boxe. Il n’y a jamais de perdants, on apprend toujours », leur , leur 
assure-t-il.assure-t-il.

19h20. C’est l’heure pour tout le monde de mettre son 19h20. C’est l’heure pour tout le monde de mettre son 
équipement (protège-tibias et gants), dans un silence quasi-équipement (protège-tibias et gants), dans un silence quasi-
religieux. Nizar et Hacene se partagent alors les rôles et font religieux. Nizar et Hacene se partagent alors les rôles et font 
travailler deux par deux la technique des gestes d’assaut, travailler deux par deux la technique des gestes d’assaut, 
en veillant à ce que ça ne vire pas à la foire d’empoigne.en veillant à ce que ça ne vire pas à la foire d’empoigne. « La  « La 
première chose qu’un enfant va apprendre avec le kick-boxing, première chose qu’un enfant va apprendre avec le kick-boxing, 
c’est de se connaître lui-même. Il va apprendre à se canaliser et c’est de se connaître lui-même. Il va apprendre à se canaliser et 
à prendre confiance en lui. C’est tout aussi vrai chez les adultes, à prendre confiance en lui. C’est tout aussi vrai chez les adultes, 
d’ailleurs », d’ailleurs », explique Hacene, fort de ses 35 années d’expérience explique Hacene, fort de ses 35 années d’expérience 
dans le milieu. dans le milieu. 

« On a eu des retours très positifs, elle a adoré dès le 
premier cours »

« Généralement, les enfants qui viennent ici ont subi à l’école « Généralement, les enfants qui viennent ici ont subi à l’école 
des brimades, des petits coups, et leurs parents veulent qu’ils des brimades, des petits coups, et leurs parents veulent qu’ils 
prennent confiance. Ici, l’objectif n’est pas d’apprendre à tabasser prennent confiance. Ici, l’objectif n’est pas d’apprendre à tabasser 
l’autre mais d’éviter, par cette prise de confiance, que l’autre en l’autre mais d’éviter, par cette prise de confiance, que l’autre en 
vienne à t ’agresser. Quand on sent que tu maîtrises, que tu es vienne à t ’agresser. Quand on sent que tu maîtrises, que tu es 
serein, on ne vient pas t ’embêter. Tous ces gamins vont arriver serein, on ne vient pas t ’embêter. Tous ces gamins vont arriver 
à un certain niveau de maîtrise, mais ils ne vont jamais l’utiliser à un certain niveau de maîtrise, mais ils ne vont jamais l’utiliser 
en-dehors de cette salle pour taper sur les autres. Ils sont juste en-dehors de cette salle pour taper sur les autres. Ils sont juste 
sereins »,sereins », insiste-t-il. insiste-t-il.

Les premiers parents arrivent sur les coups de 19h45 et assistent Les premiers parents arrivent sur les coups de 19h45 et assistent 
à la fin de l’entraînement. Chloé, maman de la jeune Thalie, à la fin de l’entraînement. Chloé, maman de la jeune Thalie, 
s’amuse de voir évoluer sa fille équipée de la tête aux pieds. s’amuse de voir évoluer sa fille équipée de la tête aux pieds. 
« C’est sa première année. Elle avait entendu parler du kick-« C’est sa première année. Elle avait entendu parler du kick-
boxing l’an dernier avec ses copains, et moi avec les parents des boxing l’an dernier avec ses copains, et moi avec les parents des 
copains. On avait eu des retours extrêmement positifs, et elle a copains. On avait eu des retours extrêmement positifs, et elle a 
tout de suite adoré. On a acheté tout l’équipement dès le week-tout de suite adoré. On a acheté tout l’équipement dès le week-

Nizar corrige les petits défauts Nizar corrige les petits défauts 
des uns et des autresdes uns et des autres

mise en application, recherche de mise en application, recherche de 
trophées, recherche d’estime de soi, trophées, recherche d’estime de soi, 
etc. »etc. », souligne-t-il., souligne-t-il.

Alors que Nizar rappelle à un jeune Alors que Nizar rappelle à un jeune 
l’importance de ne jamais tricher l’importance de ne jamais tricher 
dans la vie, chacun commence dans la vie, chacun commence 
à ranger soigneusement son à ranger soigneusement son 
équipement, dans un silence… équipement, dans un silence… 
bien moins religieux. Dans la pièce bien moins religieux. Dans la pièce 
d’à côté, la zumba bat son plein et d’à côté, la zumba bat son plein et 
la musique poussée à fond emplit la musique poussée à fond emplit 
tout le bâtiment. Avant de libérer tout le bâtiment. Avant de libérer 
tout ce beau monde et laisser place tout ce beau monde et laisser place 
au créneau adulte (20h-21h30), au créneau adulte (20h-21h30), 
Hacene confie à Nizar le soin Hacene confie à Nizar le soin 
de calmer nos chers bambins de calmer nos chers bambins 
avec une séance d’abdominaux, avec une séance d’abdominaux, 
pompes et gainage. Mission pompes et gainage. Mission 
accomplie… en attendant la séance accomplie… en attendant la séance 
de vendredi.de vendredi.

L’apprentissage en L’apprentissage en 
situation deux par situation deux par 
deux, un élément-clé deux, un élément-clé 
du kick-boxingdu kick-boxing
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France Services, un nouveau 
souffle pour le quartier Sud

Il est 16h aux abords du square Marcel-Cachin et le public Il est 16h aux abords du square Marcel-Cachin et le public 
attend patiemment le préfet de Seine-Saint-Denis Jacques attend patiemment le préfet de Seine-Saint-Denis Jacques 
Witkowski, annoncé présent. Certains curieux inspectent Witkowski, annoncé présent. Certains curieux inspectent 
furtivement les locaux, où le bois est omniprésent, des murs furtivement les locaux, où le bois est omniprésent, des murs 
aux bureaux en passant par les banquettes. Un témoin durable aux bureaux en passant par les banquettes. Un témoin durable 
du chantier participatif organisé début juillet par l’association du chantier participatif organisé début juillet par l’association 
des Compagnons Bâtisseurs pour aménager les lieux.des Compagnons Bâtisseurs pour aménager les lieux. « C’est  « C’est 

« Remailler le territoire » et « remettre le service public au plus près des gens ». Tels étaient 
les mots d’ordre de la journée du 5 octobre au quartier Sud, où une nouvelle structure France 
Services a été inaugurée en grandes pompes pour faciliter les démarches administratives des 
habitants du quartier. Le journal Notre île vous explique tout sur ce nouvel équipement municipal 
d’utilité publique.

génial de voir l’aboutissement de ce travail. Voir des personnes génial de voir l’aboutissement de ce travail. Voir des personnes 
du quartier aménager un espace public étatique, je trouve que le du quartier aménager un espace public étatique, je trouve que le 
symbole est très beau »,symbole est très beau », souffle Betty Algret, animatrice habitat. souffle Betty Algret, animatrice habitat.

Un équipement financé à 80% par l’État

16h20. Le préfet fait son apparition, accueilli par le maire de la 16h20. Le préfet fait son apparition, accueilli par le maire de la 

Avec France Services, le service public Avec France Services, le service public 
se renforce au quartier Sudse renforce au quartier Sud
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ville Mohamed Gnabaly. Un accueil ville Mohamed Gnabaly. Un accueil 
républicain et quelques paroles de républicain et quelques paroles de 
bienvenue plus tard, les deux hommes bienvenue plus tard, les deux hommes 
s’attèlent au traditionnel coupé de s’attèlent au traditionnel coupé de 
ruban et pénètrent à l’intérieur des ruban et pénètrent à l’intérieur des 
lieux. Avant une visite en bonne et due lieux. Avant une visite en bonne et due 
forme, l’édile de la commune rappelle forme, l’édile de la commune rappelle 
le cheminement qui a conduit à la mise le cheminement qui a conduit à la mise 
en place d’un établissement France en place d’un établissement France 
Services : les négociations avec Seine-Services : les négociations avec Seine-
Saint-Denis habitat pour disposer des Saint-Denis habitat pour disposer des 
locaux, la mobilisation d’une architecte locaux, la mobilisation d’une architecte 
puis des Compagnons Bâtisseurs, l’aide puis des Compagnons Bâtisseurs, l’aide 
de l’État qui finança 80% du projet…de l’État qui finança 80% du projet…

« J’espère que vous allez aimer cet 
endroit »

Alors que le public découvre les citations Alors que le public découvre les citations 
d’Albert Einstein, de Simone de Beauvoir d’Albert Einstein, de Simone de Beauvoir 
ou Martin Luther King sur les murs, le préfet prend la parole ou Martin Luther King sur les murs, le préfet prend la parole 
pour sa troisième inauguration France Services en un mois. pour sa troisième inauguration France Services en un mois. 
Après avoir rappelé que cette structure îlodionysienne était Après avoir rappelé que cette structure îlodionysienne était 
désormais la 25e du département de Seine-Saint-Denis, Jacques désormais la 25e du département de Seine-Saint-Denis, Jacques 
Witkowski souhaite bonne chance aux équipes dans leur tâche Witkowski souhaite bonne chance aux équipes dans leur tâche 
lourde et compliquéelourde et compliquée « d’avoir réponse à toutes les questions ». « d’avoir réponse à toutes les questions ».  
Les Compagnons Bâtisseurs ont eux aussi leur temps de parole Les Compagnons Bâtisseurs ont eux aussi leur temps de parole 
et en profitent avant les traditionnelles photos. et en profitent avant les traditionnelles photos. « C’était l’un de « C’était l’un de 
mes projets préférés, j’espère que vous allez aimer cet endroit »,mes projets préférés, j’espère que vous allez aimer cet endroit »,  
explique Abdoulaye, engagé en service civique avec l’association.explique Abdoulaye, engagé en service civique avec l’association.

Démarches administratives et service (au) public

En attendant de voir arriver la future « Maison du projet » de En attendant de voir arriver la future « Maison du projet » de 
la rénovation ANRU, qui expliquera ici-même tout ce qu’il faut la rénovation ANRU, qui expliquera ici-même tout ce qu’il faut 
savoir sur la transformation du quartier Sud, que peut-on savoir sur la transformation du quartier Sud, que peut-on 
déjà faire à France Services ? déjà faire à France Services ? « On pourra faire des démarches « On pourra faire des démarches 

administratives du quotidien, en se faisant informer, orienter administratives du quotidien, en se faisant informer, orienter 
et accompagner. Les agents pourront aider à renouveler un et accompagner. Les agents pourront aider à renouveler un 
titre de séjour, accompagner un départ à la retraite, monter un titre de séjour, accompagner un départ à la retraite, monter un 
dossier CAF, parler d’accès aux droits Pôle Emploi, expliquer une dossier CAF, parler d’accès aux droits Pôle Emploi, expliquer une 
déclaration d’impôts… »déclaration d’impôts… », énumère Juliette Quistrebert, agente de , énumère Juliette Quistrebert, agente de 
développement local pour le quartier Sud.développement local pour le quartier Sud.

 « Le Guichet d’Accueil Unique sera aussi représenté régulièrement  « Le Guichet d’Accueil Unique sera aussi représenté régulièrement 
ici pour tout ce qui concerne l’état civil »,ici pour tout ce qui concerne l’état civil », ajoute-t-elle. Rendez- ajoute-t-elle. Rendez-
vous du CCAS, permanences du conseiller numérique, de vous du CCAS, permanences du conseiller numérique, de 
l’écrivain public ou de plusieurs structures d’insertion et services l’écrivain public ou de plusieurs structures d’insertion et services 
municipaux seront aussi au programme. Propriétaire des lieux, municipaux seront aussi au programme. Propriétaire des lieux, 
Seine-Saint-Denis habitat a également mis en place un dispositif Seine-Saint-Denis habitat a également mis en place un dispositif 
d’accueil pour accompagner les locataires de la cité Marcel-d’accueil pour accompagner les locataires de la cité Marcel-
Paul dans leur démarche de relogement. Reste désormais aux Paul dans leur démarche de relogement. Reste désormais aux 
habitants à s’approprier le lieu et à le faire vivre. Les agents sur habitants à s’approprier le lieu et à le faire vivre. Les agents sur 
place n’attendent que ça !place n’attendent que ça !

Abdoulaye a aidé à aménager Abdoulaye a aidé à aménager 
l’intérieur de la structure (©LouizArt)l’intérieur de la structure (©LouizArt)

Les agents sont déjà sur place pour essayer Les agents sont déjà sur place pour essayer 
de vous aider dans vos démarchesde vous aider dans vos démarches

FRANCE SERVICES : 
C’EST OÙ ? C’EST QUAND ?

    16, rue Marcel-Cachin, 16, rue Marcel-Cachin, 
en face du squareen face du square

**    france.services@lile-saint-france.services@lile-saint-
denis.frdenis.fr

(    01 72 59 84 2401 72 59 84 24

H O R A I R E SH O R A I R E S
——
• Mardi :• Mardi : 9h-12 et 13h30-17h30 9h-12 et 13h30-17h30
• Mercredi : • Mercredi : 9h-12 et 13h30-17h309h-12 et 13h30-17h30
• Jeudi : • Jeudi : 9h-12 et 13h30-19h309h-12 et 13h30-19h30
• Vendredi :• Vendredi :  9h-12 et 13h30-17h309h-12 et 13h30-17h30
• Samedi : • Samedi : 9h-12 et 13h30-18h9h-12 et 13h30-18h
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UNE ÎLE ÉCOLOGIQUE

Mesures pour répondre à l’urgence sociale

Les crises internationales et leurs impacts inflationnistes se font, Les crises internationales et leurs impacts inflationnistes se font, 
mois après mois, de plus en plus ressentir. L’explosion des prix mois après mois, de plus en plus ressentir. L’explosion des prix 
(parfois injustifiée) et la stagnation des salaires impactent les (parfois injustifiée) et la stagnation des salaires impactent les 
habitants dans leur pouvoir d’achat mais aussi les collectivités habitants dans leur pouvoir d’achat mais aussi les collectivités 
territoriales qui peinent à maintenir un service public de qualité. territoriales qui peinent à maintenir un service public de qualité. 
La Ville est mobilisée depuis maintenant trois ans pour endiguer La Ville est mobilisée depuis maintenant trois ans pour endiguer 
les impacts de ces crises sanitaires et économiques successives : les impacts de ces crises sanitaires et économiques successives : 
distribution de masques, distribution de chèques alimentaires, distribution de masques, distribution de chèques alimentaires, 
gratuité de la restauration scolaire sur plusieurs mois, distribution gratuité de la restauration scolaire sur plusieurs mois, distribution 
de  colis alimentaires, etc.de  colis alimentaires, etc.

La Ville continue d’agir pour protéger les Îlodionysien.ne.s. Il a été La Ville continue d’agir pour protéger les Îlodionysien.ne.s. Il a été 
notamment décidé en septembre dernier de geler les tarifs des notamment décidé en septembre dernier de geler les tarifs des 
activités municipales et de la restauration scolaire, au contraire activités municipales et de la restauration scolaire, au contraire 
de la majorité des villes. C’est un choix fort : avec l’augmentation de la majorité des villes. C’est un choix fort : avec l’augmentation 
généralisée des prix des denrées alimentaires, le coût de généralisée des prix des denrées alimentaires, le coût de 
fabrication des repas a fortement augmenté. fabrication des repas a fortement augmenté. 
Dans le même temps, la Ville a adopté, à compter du 1Dans le même temps, la Ville a adopté, à compter du 1erer janvier  janvier 
2023, la mise en place de nouveaux tarifs au forfait pour certaines 2023, la mise en place de nouveaux tarifs au forfait pour certaines 
activités. Les parents pourront désormais choisir les jours de la activités. Les parents pourront désormais choisir les jours de la 
semaine pour l’inscription de leurs enfants à la restauration semaine pour l’inscription de leurs enfants à la restauration 
scolaire. Autre mesure, la reconduction du prix du macaron de scolaire. Autre mesure, la reconduction du prix du macaron de 

stationnement à 1 euro pour l’année 2023. Parallèlement à ces stationnement à 1 euro pour l’année 2023. Parallèlement à ces 
mesures, le CCAS renforce son accompagnement des familles mesures, le CCAS renforce son accompagnement des familles 
les plus fragiles. Enfin, la Ville travaille à accélérer la rénovation les plus fragiles. Enfin, la Ville travaille à accélérer la rénovation 
thermique de l’ensemble du patrimoine social des bailleurs. thermique de l’ensemble du patrimoine social des bailleurs. 
Celle-ci permettra d’améliorer le confort tout en faisant baisser la Celle-ci permettra d’améliorer le confort tout en faisant baisser la 
facture énergétique.facture énergétique.

Mesures de sobriété

Ces choix et l’inflation qui pèsent sur le budget municipal ont Ces choix et l’inflation qui pèsent sur le budget municipal ont 
obligé la Ville à prendre des mesures de sobriété, qui permettront obligé la Ville à prendre des mesures de sobriété, qui permettront 
également de garantir la qualité du service public. La température également de garantir la qualité du service public. La température 
de chauffage dans les bâtiments publics passera de 19 à 18 de chauffage dans les bâtiments publics passera de 19 à 18 
degrés. En ce qui concerne les équipements sportifs, la température degrés. En ce qui concerne les équipements sportifs, la température 
baissera de 16 à 14 degrés. La mise en service du chauffage sera baissera de 16 à 14 degrés. La mise en service du chauffage sera 
par ailleurs décalée à novembre. Le stade Robert-César verra son par ailleurs décalée à novembre. Le stade Robert-César verra son 
temps d’éclairage avant ou après les matchs réduit de 50% pour temps d’éclairage avant ou après les matchs réduit de 50% pour 
les compétitions en journée et de 30% en soirée. les compétitions en journée et de 30% en soirée. 
Une réflexion est également en cours pour réduire de manière Une réflexion est également en cours pour réduire de manière 
intelligente les illuminations de Noël. Toutes ces mesures intelligente les illuminations de Noël. Toutes ces mesures 
permettront de réduire la facture énergétique municipale. Autres permettront de réduire la facture énergétique municipale. Autres 
décisions exceptionnelles : l’annulation des traditionnels vœux décisions exceptionnelles : l’annulation des traditionnels vœux 
citoyens ou la suppression du numéro de février du journal citoyens ou la suppression du numéro de février du journal 
citoyen Notre Île. citoyen Notre Île. 

Face à la crise sociale 
et énergétique, la solidarité 

et la sobriété

Entre 30 et 300% de hausse des dépenses énergétiques
Selon l’association des maires de France (AMF) et la Fédération nationale des collectivités concédantes et régies (FNCCR), les Selon l’association des maires de France (AMF) et la Fédération nationale des collectivités concédantes et régies (FNCCR), les 
hausses des dépenses énergétiques de certaines communes  varieraient entre 30 et 300%, depuis 2021. Le maire, en tant que hausses des dépenses énergétiques de certaines communes  varieraient entre 30 et 300%, depuis 2021. Le maire, en tant que 
vice-président de l’AMF, mène un dialogue avec l’État pour l’obtention d’aides exceptionnelles, comme l’extension du bouclier vice-président de l’AMF, mène un dialogue avec l’État pour l’obtention d’aides exceptionnelles, comme l’extension du bouclier 
tarifaire aux collectivités territoriales.tarifaire aux collectivités territoriales.
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Les élu.e.s s’engagent

actions

Quartier Sud : améliorer les 
services publics et réussir le 
projet de rénovation urbaine

Renforcer les services publics au quartier Sud 

Depuis quatre ans, la municipalité travaille à offrir les mêmes Depuis quatre ans, la municipalité travaille à offrir les mêmes 
services publics du nord au sud de l’île. L’ouverture de « France services publics du nord au sud de l’île. L’ouverture de « France 
Services L’Île-Saint-Denis », lieu d’accès aux droits, dans le quartier Services L’Île-Saint-Denis », lieu d’accès aux droits, dans le quartier 
Marcel-Cachin en est la dernière illustration. Le chemin parcouru Marcel-Cachin en est la dernière illustration. Le chemin parcouru 
pour le Sud est immense : rénovation et extension de l’école Jean-pour le Sud est immense : rénovation et extension de l’école Jean-
Lurçat, création du centre socio-culturel et sportif Aretha-Franklin, Lurçat, création du centre socio-culturel et sportif Aretha-Franklin, 
installation de commerces, ouverture d’un kiosque de prêt de la installation de commerces, ouverture d’un kiosque de prêt de la 
médiathèque. D’autres projets sont en cours : rénovation du local médiathèque. D’autres projets sont en cours : rénovation du local 
LCR, implantation de nouveaux commerces et, surtout, projet de LCR, implantation de nouveaux commerces et, surtout, projet de 
rénovation urbaine. rénovation urbaine. 

Une vente décisive 

Avec la vente du patrimoine du bailleur social SEMISO à Seine-Avec la vente du patrimoine du bailleur social SEMISO à Seine-
Saint-Denis habitat en mars dernier, le projet de rénovation Saint-Denis habitat en mars dernier, le projet de rénovation 

urbaine du quartier a pu franchir un cap en permettant de lancer urbaine du quartier a pu franchir un cap en permettant de lancer 
le relogement des locataires de Marcel-Paul. Ce relogement est le relogement des locataires de Marcel-Paul. Ce relogement est 
très attendu par les résidents : environ 81 % se sont dit favorables très attendu par les résidents : environ 81 % se sont dit favorables 
à celui-ci et à la destruction des trois tours. Cette vente a également à celui-ci et à la destruction des trois tours. Cette vente a également 
permis d’arrêter un calendrier pour la rénovation de la résidence permis d’arrêter un calendrier pour la rénovation de la résidence 
Marcel-Cachin : début des travaux prévu à l’été 2024.  Elle a enfin Marcel-Cachin : début des travaux prévu à l’été 2024.  Elle a enfin 
permis à la Ville de conventionner avec l’Agence de rénovation permis à la Ville de conventionner avec l’Agence de rénovation 
urbaine autour d’un projet urbain travaillé avec les habitants.urbaine autour d’un projet urbain travaillé avec les habitants.

Un projet urbain qui continue d’évoluer 

Après des années de travail avec et pour les habitants du quartier, Après des années de travail avec et pour les habitants du quartier, 
la dernière version du projet urbain arrive à maturité. Tout n’est la dernière version du projet urbain arrive à maturité. Tout n’est 
pas encore figé, la Ville continuera de travailler avec les habitants pas encore figé, la Ville continuera de travailler avec les habitants 
pour trouver un point d’équilibre qui correspond à l’ensemble des pour trouver un point d’équilibre qui correspond à l’ensemble des 
besoins et attentes. Une fois le projet stabilisé, l’aménagement du besoins et attentes. Une fois le projet stabilisé, l’aménagement du 
quartier pourra commencer. quartier pourra commencer. 

Dossier service public Dossier service public 
au quartier Sudau quartier Sud
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collecte des déchets DATES À RETENIR

ACTIONS MUNICIPALES

cadre de vie &
tranquillité publique

La ville est en zone bleue 
depuis 2018. Le macaron de depuis 2018. Le macaron de 
stationnement de la ville est stationnement de la ville est 
exceptionnellement à 1 euro exceptionnellement à 1 euro 
jusqu’à fin 2023.jusqu’à fin 2023.

Restons vigilants ! 
Pour contacter le service Pour contacter le service 
Prévention et tranquillité Prévention et tranquillité 
publique : 01 41 68 19 72 / publique : 01 41 68 19 72 / 
tranquillite@lile-saint-denis.frtranquillite@lile-saint-denis.fr

ENCOMBRANTS

Prochaines tournées d’encombrants : Prochaines tournées d’encombrants : 
jeudis 17 novembre et 1jeudis 17 novembre et 1er er décembredécembre

Prochaines collectes sélectives :  Prochaines collectes sélectives :  
vendredis 4, 11, 18 et 25 novembrevendredis 4, 11, 18 et 25 novembre

COLLECTE DES ORDURES 
MÉNAGÈRES

 Les lundis, mercredis et vendredis,  Les lundis, mercredis et vendredis, 
à partir de 5h. à partir de 5h. 

Mettre vos conteneurs à disposition Mettre vos conteneurs à disposition 
la veille du jour de passage. la veille du jour de passage. 

DÉCHETS TOXIQUES 

Ils sont à apporter à la Ils sont à apporter à la déchetterie déchetterie 
communautairecommunautaire :  : 

9 rue de l’Yser9 rue de l’Yser
93800 Épinay-sur-Seine93800 Épinay-sur-Seine

Végétalisation de la place du Moulin de cage
À la suite des demandes des habitants et À la suite des demandes des habitants et 
des élus, Plaine commune a travaillé à la des élus, Plaine commune a travaillé à la 
revégétalisation de la place du Moulin de revégétalisation de la place du Moulin de 
cage.  cage.  Dans les prochaines semaines, trois massifs Dans les prochaines semaines, trois massifs 
(dont l’un avec plantation d’un arbre) seront ainsi (dont l’un avec plantation d’un arbre) seront ainsi 
réalisés. Pour ce faire, les arceaux à vélo seront réalisés. Pour ce faire, les arceaux à vélo seront 
déplacés. Les végétaux plantés proviendront déplacés. Les végétaux plantés proviendront 
de la pépinière « GIE Pépinières Franciliennes » de la pépinière « GIE Pépinières Franciliennes » 
labellisée végétal local ou équivalent. Dans le labellisée végétal local ou équivalent. Dans le 
même temps, la suppression des cornières et la même temps, la suppression des cornières et la 
mise en place de rangs pavés seront poursuivies. mise en place de rangs pavés seront poursuivies. 
La Ville travaille par ailleurs à la création d’une La Ville travaille par ailleurs à la création d’une 
ombrière au-dessus de l’aire de jeux. ombrière au-dessus de l’aire de jeux. 

Éclairage du quai du Châtelier 
Dans le cadre de la rénovation du quai du Dans le cadre de la rénovation du quai du 
Châtelier, de nouveaux candélabres ont été Châtelier, de nouveaux candélabres ont été 
installés le long de la route départementale. installés le long de la route départementale. 
Leur lumière est actuellement trop importante Leur lumière est actuellement trop importante 
(5500k). Dès la mise en place de l’ensemble (5500k). Dès la mise en place de l’ensemble 
des candélabres, la lumière sera recalée à une des candélabres, la lumière sera recalée à une 
température basse de 2200k pour protéger la température basse de 2200k pour protéger la 
biodiversité tout en éclairant les piétons.biodiversité tout en éclairant les piétons.

Travaux rue Méchin de nouveau 
repoussés à début 2023
À la demande de la Ville, À la demande de la Ville, 
le Département a étudié la le Département a étudié la 
modification du fonctionnement modification du fonctionnement 
des deux carrefours « giratoires » du des deux carrefours « giratoires » du 
tram T1 côté Saint-Denis et L’Île-tram T1 côté Saint-Denis et L’Île-
Saint-Denis, jugés trop dangereux. Saint-Denis, jugés trop dangereux. 
En complément, l’extension du En complément, l’extension du 
parvis de la mairie sur la voie parvis de la mairie sur la voie 
de circulation générale, voie de circulation générale, voie 
aujourd’hui neutralisée par des aujourd’hui neutralisée par des 
jardinières, a également été étudiée.jardinières, a également été étudiée.  
Pour des raisons techniques, les Pour des raisons techniques, les 
travaux sont de nouveau repoussés travaux sont de nouveau repoussés 
à début 2023.à début 2023.
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LIBRE EXPRESSION DES GROUPES

Être à l’écoute pour faire L’Île-Saint-Denis ensemble

Après la consultation sur la vidéo-protection/vidéo-Après la consultation sur la vidéo-protection/vidéo-
verbalisation, le projet de rénovation urbaine du verbalisation, le projet de rénovation urbaine du 
quartier Sud est une nouvelle démonstration de quartier Sud est une nouvelle démonstration de 
notre volonté de faire L’Île-Saint-Denis ensemble : des notre volonté de faire L’Île-Saint-Denis ensemble : des 
années de travail, des dizaines de réunions techniques années de travail, des dizaines de réunions techniques 
et publiques pour stabiliser un projet titanesque avec et publiques pour stabiliser un projet titanesque avec 
et pour vous ! Les embûches étaient conséquentes, et pour vous ! Les embûches étaient conséquentes, 
comme la réserve initiale de l’État ou l’impossibilité comme la réserve initiale de l’État ou l’impossibilité 
de la SEMISO à financer ce projet. Mois après mois, de la SEMISO à financer ce projet. Mois après mois, 
nous avons passé les obstacles. L’État a salué un projet nous avons passé les obstacles. L’État a salué un projet 
exemplaire et y a attaché l’un de ses plus hauts taux de exemplaire et y a attaché l’un de ses plus hauts taux de 
financement. Le patrimoine, racheté par Seine-Saint-financement. Le patrimoine, racheté par Seine-Saint-
Denis habitat, sera lui totalement rénové. Avec le plan Denis habitat, sera lui totalement rénové. Avec le plan 
de mobilité, nous continuons là encore d’être à votre de mobilité, nous continuons là encore d’être à votre 
écoute et de prendre le temps nécessaire pour réaliser écoute et de prendre le temps nécessaire pour réaliser 

Agir 
ensemble 
pour une 
île vivante
—

Majorité 
municipale

PLAN DE MOBILITÉ, UN CHANGEMENT RADICAL ?  

Le  nouveau plan de mobilité de l’Île-Saint-Denis Le  nouveau plan de mobilité de l’Île-Saint-Denis 
est donc lancé. est donc lancé. Suite à l’accélération brusque du Suite à l’accélération brusque du 
processus de mise en place, nombre d’habitants ont processus de mise en place, nombre d’habitants ont 
donc émis des réserves et demandé un temps de donc émis des réserves et demandé un temps de 
consultation supplémentaire. consultation supplémentaire. 
Il est vrai que  ce qui était annoncé au début de l’année Il est vrai que  ce qui était annoncé au début de l’année 
2022, c’était plutôt un plan vélo pour le centre-ville.2022, c’était plutôt un plan vélo pour le centre-ville.
A l’arrivée, il s’agit d’une refonte de la circulation  dans A l’arrivée, il s’agit d’une refonte de la circulation  dans 
la partie la plus dense de la ville.  la partie la plus dense de la ville.  Un plan de circulation Un plan de circulation 
duquel vont ressortir  des gagnants et des perdants.duquel vont ressortir  des gagnants et des perdants.

Pour le groupe Unîle,  il s’agit de se projeter pour Pour le groupe Unîle,  il s’agit de se projeter pour 
se poser les bonnes questions dès maintenant, y se poser les bonnes questions dès maintenant, y 
compris sur ce qui semble être des détails : compris sur ce qui semble être des détails : 

- La voierie du quai du Saule Fleuri est-elle en mesure - La voierie du quai du Saule Fleuri est-elle en mesure 
de porter des bus de 18 tonnes  qui passent toutes les de porter des bus de 18 tonnes  qui passent toutes les 
10 minutes ? 10 minutes ? 

Unîle
—

Groupe 
d’opposition

la transformation de notre île pas à pas.la transformation de notre île pas à pas.

Démagogie, toujours

Encore une fois, l’opposition brille par sa démagogie Encore une fois, l’opposition brille par sa démagogie 
sur l’ensemble des sujets. Les postures contradictoires sur l’ensemble des sujets. Les postures contradictoires 
comme sur la vidéo-protection et la vidéo-verbalisation comme sur la vidéo-protection et la vidéo-verbalisation 
ou encore l’absence de propositions collectives sur ou encore l’absence de propositions collectives sur 
le projet de rénovation du quartier sud, le tout pour le projet de rénovation du quartier sud, le tout pour 
instrumentaliser et diviser les habitants quand il instrumentaliser et diviser les habitants quand il 
faudrait avancer ensemble, continuent de nous faudrait avancer ensemble, continuent de nous 
surprendre et de nous interroger. Mais depuis la surprendre et de nous interroger. Mais depuis la 
tentative du groupe d’opposition « Vous Nous Île », tentative du groupe d’opposition « Vous Nous Île », 
animé par Monsieur Pemot, de faire annuler les animé par Monsieur Pemot, de faire annuler les 
élections municipales ou encore le dépôt d’un recours élections municipales ou encore le dépôt d’un recours 
contre la ville pour « déconstruire » les travaux de contre la ville pour « déconstruire » les travaux de 
rénovation du stade Robert-César que M. Pemot avait rénovation du stade Robert-César que M. Pemot avait 
lui-même demandé, à quoi s’attendre de plus ?lui-même demandé, à quoi s’attendre de plus ?

- Plutôt que de laisser les vélos sur les quais de la - Plutôt que de laisser les vélos sur les quais de la 
Marine  à partir de la cité Maurice Thorez, pourquoi ne Marine  à partir de la cité Maurice Thorez, pourquoi ne 
pas avoir envisagé d’orienter les cyclistes dans le parc pas avoir envisagé d’orienter les cyclistes dans le parc 
quitte à revoir les horaires d’ouverture du Parc ? quitte à revoir les horaires d’ouverture du Parc ? N’est-N’est-
ce pas plus recommandé pour leur sécurité, à l’heure ce pas plus recommandé pour leur sécurité, à l’heure 
où il est envisagé d’éteindre les  lumières sur les quais, où il est envisagé d’éteindre les  lumières sur les quais, 
la nuit venue ? la nuit venue ? 
- Est-ce que ce plan prend suffisamment en compte - Est-ce que ce plan prend suffisamment en compte 
les circulations chez nos voisins de parts et d’autres les circulations chez nos voisins de parts et d’autres 
des ponts ? des ponts ? 

ANRU à Marcel Paul, Village Olympique, travaux ANRU à Marcel Paul, Village Olympique, travaux 
rue Jean Jaurès, collège, travaux Langevin. rue Jean Jaurès, collège, travaux Langevin. La seule La seule 
circulation induite par ces travaux fait que, malgré circulation induite par ces travaux fait que, malgré 
les annonces ou l’empressement, l’apaisement des les annonces ou l’empressement, l’apaisement des 
circulations n’est pas pour tout de suite.circulations n’est pas pour tout de suite.

Groupe Unîle Groupe Unîle 

RÉNOVATION DU QUARTIER SUD : DE L’ILLUSION 
AU MENSONGE

Lors du dernier conseil municipal, la convention Lors du dernier conseil municipal, la convention 
pluriannuelle du projet de rénovation urbaine du pluriannuelle du projet de rénovation urbaine du 
quartier Sud a été soumise à délibération. Ce dossier quartier Sud a été soumise à délibération. Ce dossier 
très important a connu hélas le même sort que très important a connu hélas le même sort que 
nombre de dossiers sur notre ile : nombre de dossiers sur notre ile : élaboré sans vision élaboré sans vision 
d’ensemble et réelle maîtrise.  d’ensemble et réelle maîtrise.  

On dit que « les paroles s’envolent, les écrits restent » :On dit que « les paroles s’envolent, les écrits restent » :
- En 2017, aucune démolition. En juin 2020, démolition - En 2017, aucune démolition. En juin 2020, démolition 
de 2 tours. de 2 tours. Finalement, ce sera la démolition de 3 tours.Finalement, ce sera la démolition de 3 tours.
- Le projet n’est aucunement lié aux Jeux Olympiques - Le projet n’est aucunement lié aux Jeux Olympiques 
2024. 2024. Aujourd’hui, le calendrier prévoit que tous les Aujourd’hui, le calendrier prévoit que tous les 
relogements doivent se faire avant fin 2023.relogements doivent se faire avant fin 2023.
- Les locataires de Marcel Paul seront relogés dans le - Les locataires de Marcel Paul seront relogés dans le 
futur village olympique. futur village olympique. Il est aujourd’hui impossible Il est aujourd’hui impossible 
d’affirmer que tous les locataires qui le souhaitent y d’affirmer que tous les locataires qui le souhaitent y 
seront relogés.seront relogés.

Vous 
Nous Île
—

Groupe 
d’opposition

Le Maire se rassure en nous disant que le projet a Le Maire se rassure en nous disant que le projet a 
obtenu un des meilleurs scores du département. N’est-obtenu un des meilleurs scores du département. N’est-
ce pas le minimum à attendre pour la cité Marcel Paul ce pas le minimum à attendre pour la cité Marcel Paul 
qui est identifiée comme un des quartiers les plus qui est identifiée comme un des quartiers les plus 
paupérisés d’Ile de France ? paupérisés d’Ile de France ? 

Quand les décisions sont difficiles, il est facile de toujours Quand les décisions sont difficiles, il est facile de toujours 
se cacher derrière l’argument de la concertation avec se cacher derrière l’argument de la concertation avec 
les habitants. les habitants. Les élucubrations de la majorité sur ce Les élucubrations de la majorité sur ce 
projet ont des conséquences et bien malin celui qui projet ont des conséquences et bien malin celui qui 
peut affirmer que les décisions prises permettront à peut affirmer que les décisions prises permettront à 
TOUS les habitants d’avoir un meilleur cadre de vie ! TOUS les habitants d’avoir un meilleur cadre de vie ! 

Alors oui que cela n’en déplaise au Maire mais Alors oui que cela n’en déplaise au Maire mais 
factuellement les Jeux Olympiques 2024 se font au factuellement les Jeux Olympiques 2024 se font au 
détriment des habitants de Marcel Paul.détriment des habitants de Marcel Paul.

Henry Pemot, Floréale Mangin, Renaud Clarac, Drissya Henry Pemot, Floréale Mangin, Renaud Clarac, Drissya 
Boubekri, Willy Bertrand – contact@vousnousile.frBoubekri, Willy Bertrand – contact@vousnousile.fr



I N S C R I P T I O N S  E T  I N F O R M A T I O N S  :  01 .49 .22 .11 .68

ADRESSES

LES 25 ET 26 NOVEMBRE 
2022

JOURNÉE INTERNATIONALE 
POUR L’ÉLIMINATION 
DES VIOLENCES  
FAITES AUX FEMMES
VEN. 25 NOVEMBRE
 16h-17h30 
 G rande  sa l le  de  l a  MIC 
Compagnie théâtre-forum du 
LAO POW’HER
Atelier de théâtre, animé par la 
compagnie Féminisme-Enjeux, 
spectacle créé et joué par les 
jeunes femmes du Lao Pow’her
 
 17h30-18H15 
 G rande  sa l le  de  l a  MIC 
Pot de clôture

 18h15-19h15 
 P lace  des  A r t s 
Ronde du silence accompagnée 
par la chorale Nos lèvres révoltées 
Rappel du nombre et des noms 
des victimes de féminicides

 19h30-20h45 
 Théât re  Jean-V i la r 
Concert de Nos lèvres révoltées avec 
la participation de l’École des Arts

 20h45 
 Foyer  du  théât re 
Pot de clôture

SAM. 26 NOVEMBRE
 16h 
 Cent re  soc io -cu l tu re l 
 A re tha-F rank l in 
Ciné-débat
16h : Projection de Kung Fu 
Zohra et petits clips vidéos, par 
l’association Les femmes de l’Île
17h30-18h30 : Échanges et 
débat, pot de clôture

Centre socio-culturel 
Aretha-Franklin
9, rue Jean-Lurçat

MIC (Maison des Initiatives 
et de la Citoyenneté)
1bis, rue Méchin


